

東御市の地域医療連携を深める地盤をつくる

長野県の東部、浅間連山や蓼科、八ヶ岳など雄大な自然に囲まれた東御市。市の半分以上が山林、4分の1が田畠で、日照時間が長く水はけの良い土壌によって良質のブドウを始めとする農作物が生産されている。個性的なワイナリーが集まり、世界に誇るワイナリーとして発展している他、天下無双の力士・雷電の生まれ故郷や、先のオリンピック金メダリストがトレーニングを行ったアスリーツパーク湯の丸などで知られる、多彩な魅力あふれる都市だ。

東御市は、小県郡東部町と北佐久郡北御牧村が合併して誕生した。東御市民病院は、かつて東部町で地域医療を支えてきた東部町立ひまわり病院を前身に、福祉・医療・介護を一体的に提供することを目指し、新築移転して規模を拡大。平成16年の東御市発足に伴い、今の病院となつた。

取材をお願いしたところ、新型コロナウイルス感染症対応などで多忙な中にも関わらず快諾いただき、時節を見

て、初めての試みとしてオンラインでお話を伺うことになった。

地域医療ができる場を求めて



東御市民病院
岩橋 輝明 院長

地域医療最前線 東御市民病院

○病院の概要（令和2年度実績）
病床数：60床
病床稼働率：66.5%
平均外来患者数：248.4人／日
救急車搬入患者数：323人
人間ドック等受入数：2,350人
職員数：129人（常勤職員／令和3年7月1日現在）



東御市民病院外観

院長の岩橋先生は信州大学医学部を卒業後、神経内科を専門とする同大学内科学第三講座に入局した。神経内科専門医として専門性を高めながら、「専門以外の知識がない専門馬鹿ではいけない」という医局のモットーに則り、より多様な知識と経験を身につけるため、内科標準科に勤務することもあつたそうだ。現在も神経疾患に限らず幅広い内科疾患全般を診療する。

以前勤務した病院では神経内科医長として、救急医療の場で脳血管障害の急性期を診ることが多く、慢性期の患者さんにじっくり向き合う時間が取れないことに悩んでいた先生。神経難病などの慢性期を支える診療や在宅医療を含め、より患者の生活に寄り添った診療に基礎を置きたいと考えていたという。



新納 郁子 副院長兼看護部長

岩橋先生が着任した当初は人もそれほど多くはなかつたが、徐々に医師が増え、それに伴つて患者数や要望なども増え、だんだんと忙しくなってきたそうだ。今では、病院規模に対する外來患者数は非常に多い部類に入る。それでも、着任当時に感じた地域に寄り添う親密さは変わらない。その結果なく、らしく働く病院かなと思いまます」と笑う先生が、今や最も長い時間で過ごす病院となつてゐる。

一方、新納看護部長は今年から副院長を兼務している。東御市民病院で看護職が副院長を務めるのは初めてのことだそうだ。

「看護師つて医師のそばで仕事もし

ていて、患者さんの一番身近にいるので、俯瞰した感じで全体が見えていると思う。そういうところで役に立つのではと思われたのかも」と抜てきの理由を分析し、「歴代の看護部長たちがそういう立場で仕事をされてきた。私も頑張らないといけないと思つてます」と、爽やかな決意を語ってくれた。

今でもずっと残つてゐる」と語る岩橋先生にとつての病院のシンボルツリーは、大切に手入れされながら、今も中

ちょうどその頃、合併したての東御市が打ち出した、病院の付近に福祉センターなどを設置し、医療と福祉を一體的に提供する「福祉の森構想」に関心を抱き、当時の東御市民病院の事務長へ自分からアプローチした。医療とは直接関係ないけど、あの印象が今でもずっと残つてゐる」と語る岩橋

事前に見学に訪れた際の第一印象は「静かな病院」。また、玄関を入れつて、泰然と立つ姿がひどく胸に刺さつたという。「その光景に、なんだか安らぐ病院だなという印象があつた。医療とは直接関係ないけど、あの印象が今でもずっと残つてゐる」と語る岩橋

先生にとっての病院のシンボルツリーは、大切に手入れされながら、今も中

庭に鎮座して訪れる人たちを見守つてゐる。

岩橋先生が着任した当初は人もそれほど多くはなかつたが、徐々に医師が増え、それに伴つて患者数や要望なども増え、だんだんと忙しくなってきた

そうだ。今では、病院規模に対する外

來患者数は非常に多い部類に入る。そ

れでも、着任当時に感じた地域に寄り

添う親密さは変わらない。その結果なく、らしく働く病院かなと思いま

ます」と笑う先生が、今や最も長い時

間を過ごす病院となつてゐる。

一方、新納看護部長は今年から副院

長を兼務している。東御市民病院で看

護職が副院長を務めるのは初めてのこ

とだそうだ。

「看護師つて医師のそばで仕事もし

ていて、患者さんの一番身近にいるの

で、俯瞰した感じで全体が見えている

と思う。そういうところで役に立つの

ではと思われたのかも」と抜てきの理

由を分析し、「歴代の看護部長たちが

そういう立場で仕事をされてきた。私

も頑張らないといけないと思つてい

た。

地域の要望には可能な限りで対応し、できるだけ市民の安心を得られる



岩下事務長

課題は継続性への不安要素

情報提供も安心を感じてもらう方法の一つだ。「今年度は広報に力を入れています」と説明してくれたのは岩下事務長で、「病院がどんなことに力を入れて、どんな病院になろうとしているか」をアピールしているという。

プライマリケアにおいて重視されるのは近接性と包括性だ。病院では、助産所との連携や小児科の診療、診療所と協力した高齢者の在宅医療の支援から、人間ドック等による予防医療など、さまざまな診療科・年代を対象とした全人的な医療の提供で、東信地域におけるプライマリケアの一翼を担つてゐる。

